

EL PROGRESO

NÚMERO 440

SAN JOSÉ, VIERNES 26 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPECHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^o, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

PALIQUE

¿Esto es de gusto, lector?
¡Pues vaya por el palique!

Que dit'on de nouveau?
Pues... muchas cosas.

Dicen que dicen que al-
guien dijo que la muy Hono-
rable Asamblea, perdió dos
días en discutir si debe decir-
se "en pié" ó "en piés"; "de
pié" ó "de piés."

Esto es absurdo.

Cualquier muchacho sabe
que hay en el idioma frases
consagradas por el uso, aun-
que antigramaticales.

Y tiene gracia el idioma
español!

"Saltar á piés puntillas" se
dice; y todo el mundo sabe
que hay en esa frase una con-
cordancia vizcaína.

¿De pié?

¿De piés?

Esto fué lo que la Asam-
blea, con todo su saber, no
pudo definir.

Hubo un Representante
que tomó la palabra y dijo:

"Honorable "colegas:" es
ta cuestión pedestre es más
grave de lo que creéis.

¿Cómo puede un hombre
ponerse en pié?

Solamente las grullas tie-
nen esta propiedad."

¿El pié?

No, lector, yo me pongo
en dos piés, aunque pueda
que los muy honorables re-
presentantes del pueblo se
pongan en cuatro....

No demos "pié" para una

crítica monda y lironda y
Dios nos tenga de su "pié,"
digo de su mano, cuando crí-
ticos que no den piés con bo-
la arremetan con la tarea de
ponernos en berlina.

Vaya por los ^{***}preguntones!
Uno de ellos llega y me
dice:

—¿Qué sabe usted de e-
lecciones?

—Yo? Ni pizca

—Pero su oficio de cronis-
ta le obliga á decir verdades
que llevan.....

—Sí, en derecho á la
cárcel, y yo, se lo dije á us-
ted francamente, no quiero
hacer ese viaje.

—Pero....

—Qué pero ni qué perote!
usted, sin duda, cree que Jil
Sol debe tirar de la cola al
león. Nó.

—Tiene usted miedo?

—Llámale usted prudencia.

—Tanto monta.

—A eso vamos á parar.
Quien fué alguacil se impro-
visó Alcalde, de la noche á
la mañana.

—¿Cómo?

—De este modo. Se en-
vían cinco, seis ó más manos
atómatas y ahí lo tiene us-
ted todo.

—¿Cómo?

—Claro. Maneje usted
las pitas y andarán los fan-
tochas.

—¿Eso le parece á usted?

—A mí me parece lo mis-
mo.

Dejémosnos de cuentos, y
vuelvo á mi tema.

—Quedamos entendidos?

—En el campo de las su-
posiciones todo es admitido.
Suponga usted ésto, y lo de
más allá y nadie lo llamará á
cuenta.

Dígalo usted y mejor le
sería ver los toros desde la
barrera.....

Jil Sol habla:

Hay otro chunchullo, y yo
no quiero verlo.

Cierro los ojos.

Que otros vean.

JIL SOL.

Datos curiosos

El Doctor Morten, de Fi-
ladelfia, midió la capacidad
de 623 cráneos llenándolos
de finísimos perdigones, y de
este modo pudo saber qué
cantidad de pulgadas cúbicas
contenía cada uno. De sus
experimentos deduce estos
resultados:

La raza teutónica ó germá-
nica, á que pertenecen los
anglo sajones, alemanes, an-
glo-americanos, etc., es la
que tiene mayor cráneo.

Los antiguos cráneos de
peruanos y los de indígenas
de Australia son los menores
de todos.

Las pieles rojas del Norte
de América tienen el cráneo
mucho más grande que los
yaquis de Méjico ó los incas
del Perú.

De todos los hombres de
raza caucásica, los antiguos
indios son los de menor crá-
neo y después los antiguos
egipcios.

La masa cerebral de la ra-
za negra tiene nueve pulga-
das cúbicas menos que la
teutónica y tres más que la
antigua egipcia.

El mayor cráneo medido
por Morten, medía 158 pul-
gadas cúbicas y pertenecía á
un holandés; el menor tenía

114 pulgadas cúbicas y era de un viejo peruano. Había una diferencia en la capacidad de estos cráneos, nada menos que de 56 pulgadas cúbicas.

Los australianos y hotentotes tienen menos cerebro que los negros, y precisamente son de la misma magnitud que los del antiguo Perú.

Además, se deduce de estos datos que las diferentes maneras de deprimir el cráneo que hay en muchos pueblos salvajes, en que es moda tener cabeza alargada, no altera la cantidad de la masa cerebral, pues sólo afectan aplastamientos á la forma.

EL DINERO

MORALIZADOR DE PUEBLOS

Extraño como puede parecer á primera vista, para un pueblo que ya haya salido del estado primitivo de civilización en que pueblos como la poética Acadia, llevan una vida apasible y pura, el dinero es una fuerte palanca de moral popular.

Es verdad que el dinero ha sido causa de grandes injusticias y grandes desvergüenzas. Con él se ha comprado honras, honores, conciencias. Generales que se venden y políticos que suben por ambición, han abundado en todas las épocas de nuestra historia. En la vida privada, ¡cuántas cosas no se arreglan con dinero!

Y sin embargo, moraliza. Nos concretaremos á nuestro propio suelo.

Eran los años abundantes que trajera la caída de un despotismo: había trabajo, había comercio, había dinero, el bienestar reinaba en todas las familias.

Y al crecer un joven, trabajaba, se lanzaba á la vida lleno de fé y de confianza, se casaba. Como Federico de Prusia, ¡no más locuras! decía al llegar á cierta edad, y su vida era ya buena.

La mujer trabajaba también, no tenía que estar atendida al hombre. De ahí que no la sedujera el brillo del oro, que su vida fuera también pura, porque el trabajo purifica.

Para ambos, hombre y mujer, la vida no era dura, el trabajo era fructífero, hasta la tierra parecía más fecunda.

Pero vino la reacción.

Faltó el trabajo, la tierra pareció volverse estéril, y los ánimos decayeron. No importa que se quiera trabajar: ¿quién compra la obra del artesano, la mercadería del comerciante, la fruta del agricultor?

Y vino el temor á la vida, el miedo de que el pan falte un día.

Fué el cataclismo social.

El hombre dudó de sí mismo y de su poder, y en lugar de echarse encima la carga del matrimonio, prefirió buscar su placer, calmar sus exigencias sexuales entre las necesitadas.

Y la mujer, la eterna débil, vió que su trabajo era ímprobo, sus manos insuficientes. Cuando hubo hambre, ó cuando las costumbres de mejores tiempos exigían lujo, se

entregó al primero que le ofreció dinero.

Entonces vinieron los innumerables hijos ilegítimos, sin padre, las muchachas deshonradas, próximas á caer en el fango de la perdición.

Por una parte; por otra, las niñas pálidas, paseando su esterilidad, por parques y mercados, entregándose al "flirt" para calmar el ardor de su juventud y su sed de ternura, hasta que la vejez prematura de su virginalidad contranatural las lleva á la iglesia, y las convierte en devotas inútiles para la familia y la sociedad.

Y todo por falta de dinero, porque sin él, el hombre prefiere vivir solo, á exponerse á ver su esposa cerca de la miseria cuando el trabajo falte, mientras que puede ir libremente por el mundo regando su simiente infecunda.

De *El Demócrata* de Santa Ana, El Salvador.

En la calle

—¿Ves esa vieja esquelética y horrible? Pues oye, aunque parézcate imposible: que la mujer más bella entre las bellas: el clavel envidió sus labios rojos, y ante la luz de sus divinos ojos vacilaron el sol y las estrellas. Y hoy... ¿quién puede quererle? ¿quién [un beso]

podrá darle con tímido embeleso?

—Yo, me dijo un extraño que me oía, yo que por ella en la existencia lucho, que soy feliz cuando su voz escucho... Esa vieja... es la hermosa madre mía!

JULIO FLORES.

CAMPO NEUTRAL

DE ACTUALIDAD

El pueblo de Guadalupe clama ardiente hace algún

tiempo porque se remueva de su puesto al actual Jefe Político de aquella localidad; y pide se le nombre en sustitución á don Julio Cordero, persona competente y acreedora por todos títulos para ocupar aquel puesto. Máxime si se atiende al aprecio y estimación que se le tiene en dicho cantón. Justa nos parece tal petición, á la cual el Gobierno debiera acceder con beneplácito de todo un pueblo.

UNOS GUADALUPANOS.

Abril 25 de 1901.

ACTUALIDADES

El joven don Abraham Madrigal, á quien se procesaba en el cantón de Tarrazú, por cuestiones de carácter político, interpuso recurso de revisión de la sentencia dictada por la autoridad administrativa para ante el Gobernador de esta provincia. La vista de la causa se verificó el miércoles último, siendo defensor de Madrigal el Doctor don Antonio Zambrana, quien presentó un magnífico alegato.

El señor Gobernador falló, condenando al procesado á sufrir la pena de cuarenta días de arresto.

Sentimos el contratiempo del amigo, y veríamos con agrado que la pena le fuera conmutable en multa.

El cumplido caballero don Juan Rafael Mata, ha sido nombrado Cónsul de la República de Chile.

Nos alegramos que continúe mejor de salud nuestro buen amigo don Ramón L. Roldán.

La vecindad de El Heraldo.—No vamos á ha-

cer un chisme de vecindad, porque la cosa está á la vista de los transeuntes. La casa contigua á nuestra oficina, al lado oriental, tenía el techo en tal estado de vetutez, que lo están derribando. Sería bueno aprovecharse de esa coyuntura, para hacer que dicha casa, sin perjuicio de nadie, quedase metida en línea. Es una de las más entrometidas en la calle, resto viviente de la delineación antigua. El asunto de cerca toca á Mr. Pochet, buena persona que no dudamos anhele la mayor corrección posible en nuestra calle.

De *El Heraldo*.

RECIBI

del señor Doctor Tamayo, para remitir á la Alcaldía 1.^a de Cartago, á solicitud de la señora Dominga Sánchez, Albacea de la sucesión de Jesús González Coto, la suma de ₡ 105 que le entregó el referido González Coto, un día antes de morir.

Hago constar también que el señor Doctor Tamayo no rebaja de la suma referida el valor del aviso publicado en *El Progreso*, dejándola á favor de la señora Dominga Sánchez.

Puntarenas, 22 de abril de 1901.—El Alcalde único,

MANUEL CHAVES ANDRADE.

Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elias Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras, en buen estado.

En esta imprenta informarán.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.